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日本和牛冷凍精液改善中國良種
中國已經開始
改良中國的肉牛

的質量，辦法是使用日本和牛冷凍
精液，和本地優秀的品種的母牛進
行雜交。遼寧省大連雪龍為日本和
牛在我國的牛業產業化先行一步，
利用和牛精液改良本地牛獲得F1
代，並開始進行日式育肥法育肥，
獲得A3級以上的高檔牛肉在高端
市場出售，為我國高檔肉牛市場行
銷開了個好頭。
此外，長白山天一岡山和牛養殖
有限公司利用和牛精液改良草原紅
牛獲得75%高檔肉，目前已從農戶
家中收購6,000多頭長白山黑牛
犢，每頭6月齡的牛犢給農民帶來
收入2,500元~3,000元，比飼養普
通本地牛犢增收 1,300 元~1,500
元，當地農戶繁殖飼養長白山黑牛
實現純收入2,400多萬元，比養殖
同齡普通黃牛增收900多萬元。
山東省也急起直追，採用和牛飼
養技術飼養魯西黃牛。新快紅花牛
項目為日本新快集團在山東青島投
資，由日本著名和牛飼育、獸醫專
家松本大策博士領銜的中日專家組
對中國優質肉牛品種——魯西黃牛
採用日本和牛的飼養、育肥技術，
經不斷改良，培養出的國產最高級
別的肉牛品種紅花牛。各項屠宰資
料及肉質指標表明，產品無論在感
觀、嫩度、香度、口感、肌間脂肪
沉積等方面都已經遠遠超過目前內
地魯西黃牛的最高水準，絕大部分
指標已接近或達到日本和牛的水
準。
中國農民採取了個體戶生產的方
式，養殖魯西黃牛，效果並不好。
主要是部分養殖場（戶）因不懂技
術，缺乏育種方案，不問母本特
徵，聽說和牛好、能賣高價，就一
窩蜂地上項目，結果同樣的育肥時
間，屠宰不出高檔肉，不但賺不到
錢，反而賠錢。飼養高檔肉牛有一

定的技術含量，特別育肥期，雖然
需要一定的穀類精料，但不能添加
激素類的增長劑，不然雖然牛長得
快了，但影響高檔肉的肉質和口
感。
養殖優質牛，需要穩定地投入資

金。一頭優質肉牛飼養成本主要集
中在育肥階段，28個月每天消耗22
元，一頭牛養到出欄需要18,480
元，加上買牛犢的錢需要2萬多元
的成本，無疑造成企業負擔過重，
使本來已經具有一定養殖基礎的中
小企業無力持續發展。
中國農民都有急功近利的思

想，覺得高質牛肉生產周期長、
見效慢，制約了高檔肉牛普及推
廣，有錢的企業不想養，嫌高檔
肉牛周期長、見效慢，不願投
錢。沒錢的企業想養，又沒錢投
入。投資商多數將資金投資到周
期短、見效快的行業，因技術、
管理、資金等種種不利因素制約
了高檔牛肉市場的健康發展。
中國的養牛業興旺不起來，主

要是兩個原因，農民的文化水平
太低，國家在農業方面的投資不
足，沒有為一些落後的省份派上
一些大學水平程度的村官。以甘
肅省為例，2012年甘肅省R&D/
GDP僅為1.05%，仍低於1.76%的
國家水平。甘肅省的肉牛產業尚
處在產業化的初始階段，具備了
一定的設施養殖條件，主要表現
在黃牛改良有一定的規模，全省年
改配100萬頭，形成了一定數量規
模的雜種牛群體和成熟配套的商品
肉牛雜交生產體系。生產的西本F3
代牛18月齡120天育肥後體重可達
425.2kg，屠宰率達到58.48%，淨
肉率 45.90%，眼肌面積93.70cm2，
日增重可達1,293G，料肉比3.24:1。
過去甘肅省出欄牛頭均胴體重
134.6kg，僅為世界平均水平的
67%。

重慶下了三個星
期大雨，天氣變得

涼快起來。晚上約好飯聚，但因為
太忙忘了定位，住的酒店餐館剛好
有婚宴，全滿。天色已晚，只好順
着酒店旁一條大路往下走，進了街
邊一家很普通的小飯館。兩個四川
大娘上來招呼，擺上粗糙的餐具，
一個倒水就漏的水壺，這地方太普
通了，我們還是換一家吧，相約而
來的兩位年輕客人連連說：沒關
係，這裡很好。
這兩位客人可真是不普通，他們

是全中國都知道的英雄，中國民航
英雄機組中三個英雄機長中的兩
位：二機長梁鵬，副駕駛徐瑞辰。
2018年5月14日，四川雙流機場飛
往西藏拉薩的一架民航，在3萬米
高空，駕駛艙擋風玻璃突然破碎，
機艙瞬間高空失壓，時速800公
里，狂風勁吹，機艙內溫度驟降到
零下40多度，飛機控制台被吹得七
零八落，狂風和吸力把副駕駛小徐
吸出機窗，身子飛了半個出去，半
邊身體在窗外懸掛着。在駕駛艙失
壓，儀器多數失靈的情況下，機長
劉傳健帶着兩位機長，就是我身邊
這兩位，憑着過硬的飛行技術和良
好的心理素質，使飛機備降成都雙
流機場，一百多乘客安全着陸。這

麼大的空難，這兩個都說，出事的
當時不緊張，顧不上緊張，最緊張
是怎麼把飛機帶回地面。
菜上來了，都是四川家常菜，粉

蒸排骨、回鍋肉、炒尖椒，做的也不
講究，除了辣椒是紅的，都黑乎乎
的，請他們到這種小餐館來相聚，
真不好意思，要不是拍電影《中國
機長》，根本見不着他們的面。但
兩個「小英雄」一點不在乎，其實
是大英雄，以生命代價換來上百人
的性命，此次返航備降成功，飛行
業界都說非常不容易，一個80後，
一個90後，細看還一臉稚氣。梁
鵬心直口快，問什麼說什麼，愈
說愈開心，小徐不太說話，問一句
說一句，把那樣一場驚心動魄的生
死經歷，說得像家常。他們的故事
這裡就不多說了，這段英雄事跡已
經拍成電影，年內就會上映。
聊得很開心，出了小飯館，街

上已經沒什麼人，直爽的小梁還
在不停地說，擔心太晚，小徐說
會開車回去，明天兩人還要上模
擬機。望着兩個英雄機長遠去的
背影，心裡一陣感動，多樸實可
愛可敬的年輕人，小梁從國家給
他的獎金中拿出一百萬，捐建了
一間學校，沒對任何人說過，直
到小學要開業，才傳出來。

童年的時候，一家人居住在一個兩房一廳的單位，有些睡在上下
格床，有些「朝行晚拆」睡在客廳，但那時候的感覺，其實不覺得

地方太小，反而有一種親切感。現在每個家庭成員也有着自己的家庭，當然不包
括自己，但有機會能夠每一年或是數年便一起團聚的話，也會好好地珍惜。但因
為開枝散葉的關係，家庭的成員也逐漸增多，如果要居住在其中一個家人的家
中，睡覺的地方便令人有點頭痛，所以今年到美國探望家人，一家團聚，居住的
問題也因而產生。因為這一次，我的外甥及外甥女，也會帶着他們的另一半一起
來，其中一個外甥女更是已為人母。還有從加拿大到來的父親及姐姐的一家人，
也會一起住在同一屋簷下，可想而知，要在一個已經有四個房子的房屋裡居住，
也成了很大的問題。
就讓我現在數一數，這次一共有多少人住在一起，答案就是十五人。雖然我覺

得沒有問題是解決不到，而且因為是一家人，怎樣說，睡在哪裡，也沒有意見，
而且童年的時候其實也是居住在狹窄的環境，日子也是這樣地過去。而且美國的
家姐的房子也不算少，只不過怎樣去分配誰跟誰住在同一個房間，哪些人會睡在
客廳，變成了一個小問題。所以我們到美國之前，我的姐姐已經諮詢過我們的意
見，當然我們的答案也只有一個：「沒有所謂，睡在哪裡也可以」。所以我的家
姐也已經好好地安排了。
其中加拿大的外甥女很好笑，她的記憶力也也不差，因為當姐姐問到我們如何

分配睡覺地方的時候，這個外甥女便說︰「發舅父因為習慣裸睡，所以要給他睡在
房間，怕他一不小心，打開了被子便不好。」莫非他曾經看過這個畫面？所以有這
麼深刻印象？不過，家人就是這樣，說說笑已經很開心，而且這就是出自關心的最
好證明。雖然睡覺的地方是一個很大的問題，但美國的姐姐已經很用心地解決了，
她專程買了兩張床褥，讓一些家庭成員可以舒服地睡在客廳也沒有問題。
除了安排睡覺之外，姐姐更在旅程之前，問我們想到哪個地方遊覽，她還說：

「這麼遠來到美國紐約，不要錯過去一些名勝觀光。」所以她也已經好好地安排。
還有一個之前也傷腦筋的事情出現了，就是交通上的安排。雖然外國人，通常也有
一輛或以上的車作代步，我們經常也會說：「在外國生活，車子就是我們一雙腳，
沒有車子就等於不能夠走路。」當然這是真的，因為外國的地方太大，要去某一個
地方，如果只靠行路談何容易，動一動可能也要步行半小時才可以到達。而我們這
次一行十五人，就算有部私家車，也只可以載十人，所以美國的姐姐，亦已租賃了
一架可以乘坐多人的車，再加上自己的私家車，就可以解決這個問題。
可想而知，這麼多人的一次團聚，原來技術上也有很多問題需要解決；不過，

就是因為一家人的關係，沒有事情是解決不到，最重要是享受一起生活的快樂時
光。

睡覺的問題

翻閱講述明
朝 史 事 的 書

籍，看到其中一節講明代的火
災，指明代發生在宮廷的火災不
少，如永樂19年，新修的奉天、
華蓋和謹身三處大殿在風雨交加
驚雷四起時全部被大火燒毀。
由於明代的火災多，皇帝不但下
令重建時採用磚頭，更指示寧可少
建宮殿，都要留出防火的間距和通
道，更頒佈聖旨，組織訓練有素的
滅火人員。對民間更發佈聖旨要民
眾小心火燭。這種防火聖旨，只有
明代才有。
不禁聯想到中國歷朝歷代，不

知道一共出現過多少次火災？有
一本書是李采芹著的《中國歷朝
火災考略》，可惜只知道書名和
作者，未曾閱讀，想來可以到圖
書館借閱，相信會有答案。
火燒阿房宮據說燒了三個月才熄
滅，但那是人為的放火，應該不算
是火災吧？西晉時代，在洛陽儲存
武器的倉庫，據《晉書》記載，大
火燒毀了二百多萬件各式各樣的兵

器，更把「累代異寶」燒個清光，
裡面有孔子曾穿過的鞋，以及漢高
祖劉邦斬蛇的劍。
看古裝劇時，看到的火災情

景，是從在大水缸中把水裝進小
桶中去澆火，效果當然不大。歷
朝歷代的救火設施不斷有新的發
展，但現代觀念的消防設施，要
到清光緒時期，才購買了一台洋
車式水龍，稱為洋龍，是利用輪
盤來推動 ，需要靠人的腕力才能
推動出水，所以後來加以改進，
利用馬達來發動，稱為龍機。
現代的消防觀念，是大樓有自

動灑水系統，住戶人家要有滅火
筒，還要定期更換，以免發揮不
了效能。不過，世界各地都有不
少摩天大樓，摩天大樓如果真發
生高層大火時，要怎麼撲滅？電
影的情景看是看過了，但實際情
況真如電影的場面嗎？不得而
知。
現代雖然沒有皇帝了，但小心

火燭的觀念，人人都應該視之為
「聖旨」吧？

防火隨想

喜歡看推理小說的人一定會閱
讀過「推理小說」女王阿嘉莎．

克莉絲蒂（Agatha Christie）的作品。稱阿嘉莎
為「推理小說女王」並非過譽，根據「維基百
科」的資料，她共寫了六十六部推理小說。若每
月閱讀一本的話，也要花上五年半的時間方能閱
畢。阿嘉莎在「健力士大全的紀錄」更加輝煌，
她的小說共售出三十億本，銷量僅在莎士比亞的
劇本和《聖經》之後，而她的小說更是全球被翻
譯為最多不同語言的書籍，共有一百零三種。
《童謠謀殺案》的銷量最佳，共賣出一千萬本，
是位於全球銷量榜首的偵探小說。她的《老鼠
夾》更是最長演出的紀錄保持者，自一九五二年
至今年四月，它在英國West End的 Ambassa-
dors Theatre共演出了二萬七千場。她也寫了二
十多齣舞台劇劇本，其中《控方證人》更為她帶
來「愛倫玻獎」的「最佳劇本」榮譽。
近年來，香港劇壇好像興起了一片「阿嘉莎熱

潮」。去年有《奪命證人》，即是《控方證
人》，由謝君豪、劉嘉玲和秦沛主演。二零一七
年，劇場空間上演了由馮祿德和區嘉雯兩位前輩

主演的《坷廬謀殺案》。可能是此劇引起觀眾，
甚至是該劇團對「推理小說女王」的小說搬上舞
台的興趣，它在去年底開展了一個為期兩年的
「推理空間」計劃，以舞台演出、工作坊、讀劇
和展覽等多項活動呈現阿嘉莎的作品。在推廣
「推理劇場」時，將閱讀和舞台藝術連在一起。
去年十二月，劇場空間舉辦了計劃的開幕講座

「Agatha Christie 推理空間︰文化對談開幕
式」。座談會由陳志雲當主持人，文化研究學者
馬家輝和舞台劇編劇張飛帆為嘉賓，討論阿嘉莎
的創作。今年春季，劇團舉辦了一個「推理小說
劇本翻譯工作坊」，由編劇司徒偉健任導師，教
導參加者翻譯和分析外語劇本的技巧。五月份，
劇團從工作坊參加者的翻譯功課中挑選優秀的作
品作公開圍讀，讓更多人士可以參與這些作品將
來再被發表或製作的創作過程。
七月份，劇場空間在香港大會堂上演了阿嘉莎

的《謀殺啟示》，由商天娥飾演布萊蒂小姐，倪
秉郎飾演雷德督察和陳桂芬飾演瑪玻小姐。這是
劇團在兩年間製作四個舞台劇的首個演出，所有
演出均由劇團藝術創作總監余振球導演。在《謀

殺啟示》演出之前，劇團主辦了一個名為〈「推
理小說女王」阿嘉莎．克莉絲蒂〉的展覽，讓市
民對這位「推理小說女王」有多些認識。我看了
《謀殺啟示》的首演場，觀眾的反應不俗，相信
推理小說改編成舞台劇是有一定的吸引力的。
明年春季，劇團將會舉辦另一個工作坊——
「改編推理小說劇本工作坊」。是次工作坊由張
飛帆任導師，教導參加者將阿嘉莎的短篇小說改
編成舞台劇劇本的方法。優秀的改編創作與翻譯
工作坊的一樣，亦會作公開圍讀，時間大約在明
年的四至九月。
另一個名為〈不平凡的神探白羅與瑪玻小姐〉的

展覽將會在二月舉行，這是為了推廣在該月上演的
《裁決》而舉辦的展覽。《裁決》是阿嘉莎的最後
一個劇本，由小休復出的資深翻譯陳鈞潤翻譯。
相信劇場空間在明年的十一月會非常忙碌，因

為它不但舉辦其「推理空間」計劃的第三個展覽
〈奇妙的推理世界︰閱讀推理小說的入門〉，更
加會在西九自由文化區的自由空間上演兩齣阿嘉
莎的《死主約會》和《謀殺迴路》。我很愛看推
理和查案的演出，期待着欣賞這些舞台劇上演。

推理小說女王阿嘉莎
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棧哥（何華棧）如火如荼籌備《 暮然回首四
十秋︰何華棧粵曲演唱會》，將於9月9日，在

香港文化中心音樂廳盛大開鑼。
名伶中國粵劇花旦郭鳳女及蔣文端並肩參與盛會，聯同多位資

深票友在盛會上將粵劇姿彩放送。不是隨便能看到棧哥演出的宣
傳廣告，如以巿場推角度審視，他不需要；作為國家一級粵劇藝
術家，棧哥粉絲及高足從加拿大、美國到內地及香港分佈全球。
只要棧哥願意登台，內部購票迅速售罄，何用推廣？
偶然機會，少年書友介紹我予集文學、填詞、粵劇創作於一身

的陳嘉慧博士。再由嘉慧引薦在粵劇舞台上、生活上的緊密夥伴
何華棧認識。3年前，初步接洽、試水溫，進而商討設計，當時
是棧哥在香港文化中心音樂廳舉行的大型演唱會；從淺嘗，到信
心增加繼而包辦整夜演出的服裝；看到棧哥及嘉慧的首肯，台下
觀眾的熱烈讚嘆都成了是次設計被接受的肯定。
時間不足是藉口，從來是個抗拒今天重複昨天，明天克隆今天

的懶蟲；跟進演唱會、舞台或電影服裝頗花時間，以自己性格難
以跟進，也是多年來，不願意接受邀請參與的主因。經過這次愉
快合作，相信不會再抗拒與棧哥結幕後緣。
年中嘉慧告知棧哥40周年演唱會慶典，問詢能否安排負責設

計當晚壓軸環節的服裝，與蔣文端合唱《 繁華易散煙花
冷 》；曾經得着愉快合作經驗，也透過棧哥及各藝術家的演
繹，讓我接觸新派粵劇演出，感
受劇情、歌詞、演繹唱功的迷人
魅力，這次獲得機會再合作，當
然不會錯過。
除了9月9日晚上與蔣文端在

文化中心音樂廳合唱的壓軸亮點
《 繁華易散煙花冷 》服裝，隨
後亦需跟進棧哥將灌錄陳嘉慧作
品《 笑傲江湖》的新唱片造
型。這期間滿滿的粵劇氣場衝着
自己而來，可真是福氣。

何華棧笑傲江湖四十載
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微信面世雖然時間不
長，但由於具有強勁的通
訊功能和方便快捷的特
性，已經異軍突起，成為

國人日常生活必不可少的互聯工具。微信中
豐富多彩、包羅萬象的昵稱，充分發揮了使
用者的無窮想像力，簡單的昵稱涉及到天
文、地理、生物、哲學等諸多學科、領域；
透露出個人愛好、性格、意向和奮鬥目標；
有的昵稱更和自己的職業掛鈎，演變成為嶄
新的廣告平台。
用英語做昵稱沒有漢字的豐富多彩，可以

證明中國字潛藏着深奧的智慧；難怪在聯合
國的所有重要文件中，漢字是最短、最精練
的。微信昵稱的內涵，事實上猶如一本大百
科全書，亦演變成為一片全新知識、感情海
洋。在這裡「遨遊」別有一番風味，值得國
人探索、討論，並慢慢欣賞之。
當氣吞山河、幽默多彩、包含着宏偉目標

的昵稱出現在通訊領域時，着實讓人的精神
為之一振。而某些讓人捉摸不透，或者需要
細心揣摩、富含特別意境的的昵稱，卻可讓
人享受到破解謎語後的快感。
長江、長城、泰山、崑崙、黃河、壺口等

氣勢磅礡的昵稱，讓人感覺到祖國山河的壯
觀、可愛，看到用這些名詞做昵稱，讓人立
即產生振奮向上的感覺。
詩意濃濃的孺子牛、明月光、花前月下則

往往將你帶入令人意想不到的唐詩宋詞意
境。欣賞用不同花名取昵稱的大部分是風華
少女，看到櫻花谷、仙人掌、火龍果、大菠
蘿、無花果、臘梅等等昵稱，和進入現代化
植物園並沒有什麼區別。
姜姓同學生龍活虎、年紀輕輕，卻取昵稱

為老薑頭，展現幽默之餘，讓人頓生快意。
鄧姓學生取昵稱為右耳朵，令人猜後有餘音
繞樑之感、回味無窮。從事古董、珠寶生意
的老友記取名特藝宮，既告知人們他的生
意，更利用微信做了一則免費永久性廣告。
用動物命名的更多體現了其對某種動物的

偏愛。鯊魚表現出勇往直前、無所畏懼的性
格；鱷魚、熊貓、麋鹿、羚羊、白鴿、雄
鷹、泥鰍等各取所需，有的和自己真名實姓
聯繫在一起，有的則表現自己對大自然的愛
好，好像這些剛猛、溫柔、詼諧性格的動物
就在你的身邊。苟性朋友用狗皮膏作為昵
稱，自娛自樂，非但不會貶低其名聲，反成
為人們過目不忘的至愛朋友。羊姓主任用羊
老友命名，既展現其樸實的一面，也顯現出
溫柔、親民的性格和意向。
大雁塔、黃鶴樓、敦煌、華清池、六和塔、

凱旋門、虎跑泉、鯽魚背等等，既是對古代建
築、中國著名景點的喜愛和嚮往，讓人聯想到
豐富多彩歷史故事，更多時候是剛剛旅遊某景
點後意猶未盡，於是以昵稱以記之。白宮、唐
寧街、溫哥華、芝加哥、雙子塔命名的一定對
這些地方情有獨鍾，或者是剛剛從此地旅遊回
到老家。而山野、沙灘、小溪、曲徑通幽等顯
示的另一種意境。忽然、悠哉、猛回首、白
雲、高山流水、沙茶醬，則別具一格，讓人常
常體會到使用者的愛好和嚮往。
不亦樂乎、瑞氣盈庭、細雨潤物、閒雲野

鶴、淡看風雲、童心老人、靜聽濤聲、筆耕
劍舞、何嘗不是、寒冬臘梅、金秋夢醒、歲
月如歌、從頭再來、土樓人家、飛天螳螂等
體現出個人性格和幽默情操。仔細品味一
下，似乎可見到一幅幅濃淡相宜的水墨畫。
尷尬獨樹一幟，並不尷尬；簡單樸實無
華，非簡單之人；無香自嘲自樂，感覺幽
香；石頭自喻強硬，其實溫柔似水。
當然，在微信昵稱這個神奇世界，很可能

在你不經意的時候披露出你的處境、經濟狀
況、個人心情。換句話說，有心者只要稍加
揣摩，從微信昵稱就能看出你的個人愛好、
個人情緒、對未來的取態，甚至可以看出你
是屬於什麼類型的人！
一般說來，用真名實姓的人，對自己的現

狀比較自信、樂觀；真名實姓加括弧的人，
往往比較謹慎，生怕自己的昵稱傳遞不到應
有的信息。用「阿」開頭的朋友，大都老謀

深算，因為手機總是將阿音排在前頭，只要
打開通訊錄第一眼就可以看見。
旱又名、和木心、柏塗等昵稱，可謂深奧

莫測，只有其自己知道其中用意，別人是不
容易猜出裡面有什麼東東，或者說根本猜不
出來其中奧秘。講到昵稱、命名，不得不想
起福建泉州一黃姓朋友，娶陳姓女子為妻，
生一獨生女，為孩子命名時可謂費盡心思，
最後用三個字取兩個名，叫黃亦陳，又名陳
亦黃，堪稱一箭雙鵰。或許是家庭熏陶、爸
媽影響、或者是名字起得好，黃亦陳不僅書
讀得好，且愛好廣泛，並屢屢參加各類比
賽，取得佳績。2016年中央電視台《中國謎
語大會》上，代表學校參賽的黃亦陳，和另
外兩位隊友聯手奪得了全國冠軍。
2018年，黃亦陳就讀的養正中學，參加高

考，創造出「養生備考」絕招：每天中午準
時午休，放學回家從不看書複習，倒頭就
睡。黃亦陳說：備考階段，她放下了很多平
時的愛好，課外書、書法、追劇等統統放
下，但唯有一樣，一直堅持着，那就是猜
謎。幾乎每天都會去猜一條謎，既是對自己
的鍛煉，也算是一種放鬆吧。黃亦陳在2018
年以687高分取得福建文科狀元頭銜。
一般說來，考生希望考上自己心儀學校，

分數也已經上線，錄取時難免還會託親友留
意。然而，黃亦陳不僅不必託人，反而吸引
北京大學招生辦破例帶着5萬元人民幣專程
到晉江「拜訪」莘莘學子，希望順利獲得黃
亦陳同意入讀北大的簽字。
據披露，黃亦陳考入養正中學時以養正為

榮，畢業時反讓養正以黃亦陳這樣的學生為
傲，在教育界傳為佳話。名聲大振的養正，
破例獎給其30萬元人民幣，其所在的村、
鄉、市政府，以及當地商會紛紛解囊，使黃
亦陳獲得獎金超過百萬，創造了中國高中考
入大學的獎金紀錄。養正中學校長沈慈蘋是
我的大學同窗好友，能培養出這麼傑出的學
生，功德無量。作為同學，更應為其輝煌事
業大力點讚。

「遨遊」昵稱海洋
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